

PRONUNCIAMIENTO PÚBLICO 02/21

MESA DE DERECHOS HUMANOS EXPRESA SU SOLIDARIDAD CON EL COLEGIO MÉDICO DE HONDURAS

La Mesa de Derechos Humanos de Honduras manifiesta su solidaridad con la lucha del Colegio Médico de Honduras, particularmente de su Junta Directiva, manifestando su absoluto respaldo a la lucha que ha emprendido por el "*Cese al genocidio contra el personal de salud*", en el marco de la pandemia por el COVID-19, la cual ha tenido un errático manejo por parte del Estado, de atención a la crisis del contexto de la pandemia, generada por el COVID-19; profundizada por el paso de las tormentas tropicales ETA y IOTA y por la corrupción generalizada en el manejo de los recursos.

El Gremio Médico Hondureño desde su creación en octubre de 1962, se ha caracterizado por sus constantes luchas, defendiendo y promoviendo acciones para mejorar la salud de las y los hondureños. A lo largo de la historia y en particular, en los últimos años, han promovido y liderado serias iniciativas para el fortalecimiento e innovación del sistema de salud, por ejemplo: a) en 2019, frente a un contexto de reducción de garantías de los derechos a la salud del pueblo hondureño, por la imposición de políticas de profundización de la privatización de los servicios, mediante la articulación de la "Plataforma de Lucha en Defensa de la Salud y la Educación Pública" evitaron, junto con el gremio docente, movimientos sociales y organizaciones de derechos humanos, que el Congreso Nacional ratificara el decreto Ley de reestructuración y transformación presupuestaria de la Secretaría de Salud; y la derogación de los Decretos Ejecutivos números PCM-026-2018, PCM-027-2018, en el marco del COVID-19; b) en el marco de entrada de la Pandemia, han presentado y acordado con autoridades de salud y de derechos humanos, propuestas de estrategia para incorporarlas al plan de acción contra el COVID-19, que han sido desestimadas,

Como consecuencia de la política errática conducida por el Estado de Honduras, principalmente por la gestión del Gobierno de la República, con relación a la Pandemia COVID-19, ahora Honduras encarna una triste realidad, evidenciando la reducción de la capacidad de respuesta en términos médicos y de capacidad instalada, frente al contexto de la pandemia, que incluye el fracaso con relación a disposición de la vacuna contra el COVID-19, mientras los demás de Centroamérica, avanzan en la fase de sus campañas de inmunidad y/o aseguramiento de la misma, mediante los mecanismos de gestión correspondientes.

Entre algunos efectos e impactos, en el marco de la Pandemia, la Mesa destaca lo siguiente:

1. Honduras a nivel de la región, observa la curva con más alta tendencia al alza de los indicadores de manifestación de la pandemia. Al 21 de febrero, Honduras llegaba a 164,495 contagios por COVID-19 y 3,992 muertes. Con una afectación supremamente preocupante, especialmente de contagio y muerte de profesionales de la salud (más de 100 médicos y enfermeras).
2. El programa de emergencia, que dio paso a la aprobación de adquisiciones para la mejora del sistema de salud, ha representado más bien la opción para la escalada abierta de la



corrupción. Únicamente en la línea de Hospitales Móviles, la estafa alcanza al menos USA \$ 48,0 millones.

3. La integración de la instancia para la estructuración y manejo de la estrategia y toma de decisiones asociadas a la pandemia, en ningún momento consideró la participación del gremio médico, ignorando la demanda de la ciudadanía, en el sentido que la estrategia debiera estar liderada por los especialistas del ramo, aglutinados especialmente en el Colegio Médico de Honduras.

Con base en la situación antes referida, La Mesa de Derechos Humanos, como ente promotor y vigilante de la garantía de los derechos humanos en Honduras externa su respaldo y solidaridad con el Colegio Médico de Honduras, particularmente con su Junta Directiva, con relación a la iniciativa de denuncia ante organismos nacionales e internacionales de derechos humanos, acerca del nivel de desprotección de los profesionales de la salud, prestando servicios en el sistema, en una clara violación de las garantías constitucionales asociadas.

En tal sentido, La Mesa de Derechos Humanos, se pronuncia en favor de las siguientes acciones:

1. Reconfiguración del Gabinete Multisectorial/ en el campo de la Salud, en el marco de una visión estratégica de reconstrucción del país, bajo el liderazgo del Colegio Médico de Honduras.
2. Solicitar la solidaridad y acompañamiento de la comunidad de organismos nacionales e internacionales de derechos humanos, en lo siguiente:
 - a. Apoyar las denuncias por el "*Cese al genocidio contra el personal de salud*", en el marco de la Pandemia por el COVID-19, lideradas por el colegio Médico de Honduras.
 - b. Acompañar la construcción de una propuesta de constitución de un mecanismo nacional-regional de combate a la corrupción, para fines de investigación y judicialización de los responsables de la crisis de derechos humanos en el país a causa de los actos de corrupción, especialmente los relacionados al campo de la salud.

Dado en la ciudad de Tegucigalpa, MDC, Municipio del Distrito Central, el 24 de febrero de 2021.

Organizaciones parte de la Mesa de Derechos Humanos: 1. Acción EcuMénica por los Derechos Humanos; 2. Asociación Para una Vida Mejor (APUVIMEH); 3. Asociación Nacional de Personas Viviendo con VIH; 4. Asociación para una Ciudadanía Participativa; (Aci Participa) 5. Asociación por la Democracia y los Derechos Humanos (ASOPODEHU); 6. Asociación Kukulcán; 7. Casa Alianza de Honduras (CAH). 8. Centro de Desarrollo Humano Honduras (CDH). 9. Centro de Investigación y Promoción de los Derechos Humanos (CIPRODEH). 10. Centro de Prevención, Tratamiento y Rehabilitación de las Víctimas de la Tortura y sus Familiares (CPTRT). 11. Coordinación de Instituciones Privadas por las Niñas, Niños, Adolescentes y Jóvenes y sus Derechos (COIPRODEN). 12. Coalición Nacional de Redes y Organizaciones Ambientales (CONROA) 13. Derechos Humanos sin Fronteras (DHSF) 14. Iglesia Cristiana "Ágape". 15. Observatorio Permanente de Derechos Humanos del Aguán 16. Madre Tierra 17. Movimiento Latinoamericano y del Caribe de Mujeres Positivas (MLCM+H)